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禁止电动车在村内通行后，势必会
对居民的日常出行造成影响。对此，三
元里联社联系多家共享单车企业，自5
月15日起在村内启动共享单车投放服
务，截至 16 日上午 11 时，已投放共享
单车300余辆，预计16日全天投放700
余辆。记者走访时看到，不少居民步行
至村口后，选择用共享单车接驳出行。

“比以前好多了，路上变得很干净，
也不会老被电动车撞，安全隐患少了很
多。不过，对日常生活多少造成不
便。”在三元里村居住近15年的居民余
女士说，“以前电动车可以骑到楼下停
放、充电，现在只能停在村外，需要多
走几步路。”

采访中记者了解到，余女士在三
元里村做印刷生意，有时需要骑电动
车在村内送货，现在只能改骑共享单
车。“确实没那么方便，但我还是第一
时间配合移车，毕竟安全是最重要
的。”她说。

同样在三元里村居住多年的余先
生向记者坦言：“村里的部分居民还是
持反对意见，但对老人小孩来说，他们
走在路上会更加安全。而且村里环境

好了，也能给人留下更好的印象。”
作为祖祖辈辈生活在三元里村的

本地人，村民李先生对此次“禁停令”
持支持态度。“所有电动车清理出去，
路都宽敞了。以前电动车塞满大街小
巷，路都难走，我家门口就经常被车堵
住。”他还表示，不久前发生在抗英大
街的那场火灾令他心有余悸。“发生火
灾的地方离我家只有200米，如果大火
真的在‘握手楼’之间蔓延开来，后果
不堪设想。现在把电动车都清理出去，
更加安全。”

记者了解到，根据通告，外卖、快
递、燃气、粮油等生活必需品配送的电
动车，每天 6 时至 24 时允许其在进行
核实登记后进村通行，并且需要在限定
时间内完成配送并离村。记者16日走
访时看到，村口处有工作人员值守，外
卖员出示订单页面并进行基本信息登
记后，即可骑电动车入村送餐。此外，
三元里联社此前已向进行登记的家长
发放《幼儿接送通行证》，在上午 7 时
30 分至 9 时、下午 3 时 50 分至 5 时 30
分的上下学时段，允许家长骑电动车入
村接送幼儿。

广州三元里村禁停“电鸡”措施实施首日情况
如何？记者直击现场——

九成车主主动移车
村巷更加空旷整洁

走访

有序清理未自主移走车辆
持续进行应急安全宣传

据了解，为落实《关于全面加强电
动车管理的通告》，连日来，三元里联
社在村外增设集中停放区和充电设
施，目前已完成 4.5 公里停车区域划
线，增设超过2000个充电端口。

记者从机场路步行至三元里牌坊
看到，沿路都有黄线划线区域，区域内
停放着大量电动车，空位所剩无几。
走至牌坊处，一眼就能看到“为保障广
大居民群众生命财产安全，自 2024 年
5月16日 0时起，电动自行车和五类车
不得进入村内（已登记的民生保障类、
服务类车辆除外）”的告示牌，大喇叭
也在循环播报通告内容。

走进村内，大街小巷已看不到电动车
穿梭，路边也没有电动车停放，能感受到
道路更加空旷、整洁。沿抗英大街一直
走，各内巷口均挂着红色宣传横幅，各楼
栋大门上也张贴了“温馨提示”，提醒居民
可前往村外清理存放地点认领被清理的
电动车，并公布10条咨询服务热线。

据悉，在连日的宣传和激励举措
下，村内大部分居民积极响应和配合
该通告的落实，至16日零时，已经有超
过 5500 辆电动车被车主主动移至村
外，占比超全村电动车保有量的九
成。16 日零时起，三元里联社“动真
格”，对仍未自主移至村外的车辆进行
有序清理，将其移至附近的万里汽配
广场、鸿运汽配、月历城及周边路段的
清理存放地。

“直至行动的最末阶段，我们仍通
过云广播、传统大喇叭、挨家挨户发放
温馨通知等手段进行立体化宣传。”三
元里村工作人员表示，“对于车被清理
移至存放地点的车主，我们会做好告知
提醒，让清理工作更细致、更高效。”

文/图 羊城晚报记者 符畅

5 月 16 日起，广州市白云区
三元里村禁止电动车及五类车入
村停放措施正式实施。当天，相
关工作人员对仍未自主移至村外
的车辆进行有序清理，截至 8时
共清理电动车416辆。

被清理的电动车如何领取？
哪些情况允许电动车入村通行？
居民日常出行问题如何解决？禁
停措施首日情况如何？16 日上
午，羊城晚报记者来到三元里村
实地走访，了解相关情况。

在我国，电动车已成为居民重要的
日常出行工具。据统计，截至 2023 年
末，我国电动车保有量约 4亿辆，这意
味着平均每 3 至 4 个人就拥有一辆电
动车。

随着电动车的大量使用，电动车火
灾事故多发，近年来呈上升态势。据国
家消防救援局统计，2023 年全国共接
报电动自行车火灾2.1万起，较2022年
上升17.4%；2022年全国共接报电动自
行 车 火 灾 1.8 万 起 ，比 2021 年 上 升
23.4%。

“可以说，电动车火灾事故率不断
提高。在锂电池安全技术没有得到突
破之前，更重要的还是加强安全管
理。”广东省应急协会副会长兼秘书长
陈锐彬表示，三元里村将村内电动车全
部移至村外，从专业角度来看，这是当
前最为安全有效的做法。

针对居民关心的“电动车统一停
放，万一一辆起火，是否容易引发成片
燃烧”的问题，陈锐彬进行了解答。他
表示，一方面需要对电动车的温度进行
实时监控，一旦升高能够及时报警；另
一方面可以采用喷淋系统，对起火电动
车进行喷淋降温。此外，专业救援力量
也应随时做好准备，一旦发生火灾能够

及时前往救援。
“我认为，电动车的安全问题只是

所有安全问题中的一个方面，最重要的
是通过开展宣教工作，培养群众的安全
和应急意识，并提升自救和互救能
力。”陈锐彬说。

陈锐彬介绍，广东省应急协会已派
出 60余名队员，协助三元里村做好电
动车管理新规的劝导工作。“过程中能
欣喜地看到，不少居民积极配合，自愿
将电动车移至村外。”他说，同时，该协
会组织消防部门与安全隐患排查专家
到三元里村进行实地排查，就如何加强
村内安全体系建设为街道和三元里村
提供建议。

据悉，5月 15日，广东省应急协会
还开展了以电动车安全为主题的宣讲
活动，向居民讲解电动车安全事故的典
型案例，进一步增强居民的安全意识。

“希望以此为切入点，更好地推动基层
应急体系建设。”陈锐彬说。

居民：措施造成一定不便，但安全隐患更少

专家：三元里村的探索安全有效

榴莲是目前市场上最热门的进口水
果之一。海南第一批榴莲已成功挂果，预
计5月成熟上市的消息更是让“吃货”们
兴奋不已，并激发了不少人在家种榴莲
树，实现“榴莲自由”的梦想。

“广东也能种榴莲”“嫁接榴莲苗南北
都能种”“当年种植当年挂果”……今年以
来，不少商家在网络平台鼓吹炒作，吸引
消费者购买榴莲苗。有的商家还声称“不
支持7天无理由退货”“种死不赔”。

“这是商家布下的‘不负责任’卖苗骗
局。”有业内人士如是说。另有果树专家
在接受羊城晚报记者采访时强调，榴莲是
热带水果，温差过大或气温低于6℃就会
出现严重冻害，种了要么死苗要么不能开
花结果。广东种榴莲，过冬是难题，北方
能种更是瞎说，目前我国仅海南个别市县
种植后成功挂果。

电动车被清理出村如何找回？
答：对被清理车辆的车主，联

社均通过各种方式进行通知。被
清理车辆被运送至附近的万里汽
配广场、鸿运汽配、月历城及周边
路段进行临时存放，并已做好登
记造册，居民前来寻车，只需提供
车牌号码、做好登记即可在工作
人员指引下领取车辆。

电动车集中停放在村外，安
全性如何保障？

答：三元里联社在集中停放
路段全覆盖安装视频监控共 150
个，强化停放车辆监管，而且多处
配备了专门针对锂电池爆燃设计
的水基灭火器，后续还将逐步在
村主要出入口放置微型消防车，
形成快速反应网络，一旦有紧急
情况，救援力量可迅速抵达救早
灭小。

如果广东的居民想自己种树，吃上进口水
果，不妨试试陈杰忠与他的团队经实验试种推

荐的几款网红果树。这些果树均适合在南方
种植。

1.白柿/冰淇淋果
原 产 墨 西 哥 。 果 皮 薄 ，可 食 率

高，果肉黄白色，甜爽，入口即化，
似冰淇淋。零下 20℃能保存 1

年，不耐水害，耐零下 4℃
低温。在土壤深厚、疏

松肥沃的土地能
种植。

2.黄晶（金）果
原产亚马孙河上游。树高 10 米以上，果实

球形或椭球形，果皮光滑，成熟期主要在 7-8
月，可多次开花结果；产量高，不耐寒，5℃
以下某些品种会受冻害，湛江、茂名等地
可种。

3.卡姆果/卡姆梅
原产秘鲁。树高 3 米，果

形似葡萄，VC 含量是柑橘
的 60 倍、刺梨的 6 倍，
是地球上 VC 含量
最高的植物。

记者在某视频网络平台搜索发
现，销售榴莲苗的商家有很多，在他
们所呈现的推销视频里，榴莲树上

“结”满密密麻麻金灿灿的榴莲。
视频里的推销话术差不多——
“榴莲贵吗？种一棵吃到你吐，金

枕榴莲中等苗当年种植当年结果。”
“自己在家种榴莲不挑气候、不

挑土壤，无须嫁接，结果快。”
“改良榴莲苗，南北方都能种，带

土球当年结果，抗寒耐冻，浇浇水就
能活，大东北也能种。”

“新品种榴莲，口感细腻香甜，不
管种盆栽还是地里，随时种随时活，
都能茁壮成长……”

许多人头脑一热，网购榴莲苗，
做起了种榴莲的人。记者详细浏览
相关商家的榴莲苗推销视频发现，这
些商家的关注度、评论数、销售量大
多不错。某商家有近 20 万粉丝，播
放的“榴莲苗当年种植当年结果”视

频下，有2000多条评论。
“国产榴莲第四代嫁接果树，当

年挂果，1980 元一棵……”在某网络
视频平台，一名果树经销商拍摄的广
告视频吸引了记者的目光。记者按
链接进入该经销商的店铺，向该客服
人 员 咨 询“ 榴 莲 苗 能 否 在 梅 州 种
植”。客服人员对此未作出正面回
复，只说：“会种才买，种死不赔。”

紧接着，记者又问：“可以看看结
果的果树图片吗？”客服人员答：“没
有，只卖苗。”然而即使是这样，记者
发现，近 2000 元一棵的榴莲树苗销
售链接，显示已有97人下单。

“网上确实很多卖假苗的骗子，
2018 年以来我也买到过不少假苗。”
广东茂名的种植户邓育强 2018年开
始尝试种植榴莲，他坦言，种榴莲并
不容易，仅极少数地方能种活，今年
已是他种植榴莲的第6个年头，树苗
种活了不少，但仍未见有树结果。

羊城晚报记者5月16日在网购平
台以“榴莲苗”为关键词搜索发现，榴
莲苗的价格差距很大，有的20元至40
元一棵，有的2000元至5000元一棵，
大部分为100元至400元一棵。有业
内人士称，榴莲苗的利润是普通树苗
的数倍，甚至是上百倍。

“嫁接榴莲苗，60-80厘米高，带
土带叶发货，206元一株。”某网购平
台的一名商家告诉记者，3年以上的
果苗次年就能结果，如果条件不适宜
则会再晚一年。但客服称，购买后

“不支持7天无理由退货”。
记者在该店铺查看买家评价，注

意到有不少差评。有消费者购买 81
天后追评称：“购买后成活率是0，买
了两棵花费200多元，全死了。”另一
名消费者购买22天后追评：“养不活，
收到货发现嫁接口向上5厘米处有深
紫色斑点，3天后掉叶子，不到10天嫁
接口向上已干枯。”更有人留言：“是实
生苗，根本养不活，大家别受骗了。”

“因为榴莲比较贵，想买棵榴莲
树希望能自给自足，买过两次光棍假
苗，结果第 3 次在这买的还是假的，
叶 子 长 出 来 是 圆 的 ，很 快 也 死 了

……”有网友在另外一家销售榴莲苗
店铺里如是评价。

有的网友反映，苗是从北方寄过
来的，不带叶，是光杆。不少人还称
花了几千元买的榴莲苗却养不活，感
慨当了回大冤种。有广西的网友就
发视频称，花2000多元买的榴莲苗，
种下没多久叶子就哗啦啦地掉光了。

不过，也有网友表示自己买的
“榴莲苗”养活了，只是这些树苗结的
并非榴莲，而是杨桃、石榴等。羊城
晚报记者梳理网友的分享和留言发
现，不少人满怀希望种下“榴莲苗”，
等树苗长成后才发现货不对板。大
家买到的树苗应有尽有，包括菠萝蜜
树、绿化树、含笑苗、荔枝苗、板栗、橄
榄苗、枣树苗、桑树苗等，但就不是榴
莲苗。

例如，有网友分享说：“一位北方
朋友说他家的榴莲树长出了五角星
的水果，问我榴莲是五角星的吗？”不
少网友则回复：“这哪是榴莲，闭着眼
都知道那是杨桃。”还有网友表示：

“兴高采烈地种了下去。悉心照顾，
日复淋水。3年过去了，榴莲树居然
长出了一串小红花。”

2 有人差评“养不活”，有人养活是杨桃

这些网红果树适宜推广种植

村外的充电设施是否充足？
答：联社加速推进充电设施建设，

目前已在平英新村出入口、佳豪皮具
城、世康大街牌坊出口、宏泰大厦等 16
个关键点位增设充电柜与充电桩等设
施，总计超过 2000 个充电端口，超额完
成既定目标，显著提升了充电设施与电
动车的配备比例。接下来，联社将依据
居民反馈及电动车保有量动态，灵活调
整策略，适时增建充电设施，持续满足
居民的充电需求。

如何能杜绝个别人把电池拆下
来，偷带回家充电？

答：三元里村主要出入口配置了
智感前端视频监控，配备充足人力进
行 全 天 候 值 守 。 同 时 ，压 实 压 紧 屋
主、栋长责任，以经济社为单位召开
栋长会议，明确集中充电的重要性与
私自拆卸电池充电的风险，要求加强
对本楼或本区域的日常巡查。此外，
坚决执行电动车违规充电有奖举报
制度，营造全民积极提供电动车违规
停放或电池入屋充电等行为线索的
氛围。

共享单车数量是否能够满足需
求？收费问题如何解决？

答：联社将根据居民的实际需求
灵活调整，确保共享单车供应充足。
费用方面正与共享单车企业进行洽
谈，争取将价格“打下来”。

针对夜间入村通行的电动自行
车，如何做好安全管理？

答：针 对 夜 间 入 村 通 行 的 电 动
车，联社实施更为严密的巡逻和监控
策略，旨在防止车辆长时间占用道路
或不当停放，保证夜间时段的交通秩
序与安全同样得到有效维护。

上图：一种植户用榴莲籽养出实生苗，
几年后成树结出畸形果

下图：在某网购平台的“榴莲苗”销售
店铺，网友带图评价“树苗养不活”

为了“榴莲自由”
自己买树苗种？
别上当了！

文/图 羊城晚报记者 黎秋玲

专家称，广东种榴莲，过冬是难题，北方能种更是瞎说

电动车移至村外停放后，三元里村
村巷更加空旷整洁

三元里村村口放置三元里村村口放置
的禁止电动车入村告示的禁止电动车入村告示
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针对目前混乱的榴莲苗市场，
有业内人士指出，榴莲树结果少则
五六年多则十几年，网友们买苗后
很难分辨真假，等种几年后发现是
假苗，老板只要说一句员工发错了，
退货换货即可，或到时候已经过了
售后期，投诉无门。有些人即使买
到了真正的榴莲苗，也是要等十几
二十年才能开花结果的实生苗。

实生苗为何不好？有业内人士
表示，他多年前用一颗榴莲籽养出
实生苗，未经嫁接改良，现已长成
了榴莲树并结了果。但果皮很厚且
粗糙、斑驳，每块果肉仅有两个拇
指大，口感特别差。

“通常这种实生苗较耐寒，在一
些地区能生长，但开花、挂果少，果
实也非常畸形，难以下咽。”该人士
表示，“不能挂果或挂果后口感非
常差的，大多数是实生苗。”

“我国目前仅海南三亚、乐东黎
族等市县小范围小规模化种植，并
结出口感不错的榴莲，广东有个别
商户种植，但未成功挂果。”华南农
业大学园艺学院教授陈杰忠在接受
羊城晚报记者采访时表示，商家鼓
吹“广东也能种榴莲”“嫁接榴莲苗
南北都能种”“当年种植当年挂果”
等，可能都是为了卖苗、炒苗。

陈杰忠研究国内外优质榴莲果
树的推广应用几十年，对广东能不
能种出榴莲非常关注，并亲自实
践。他告诉记者，自己在湛江遂溪
县洋青镇有个果树研究、种植基
地，几年来，陆续买了几批榴莲苗
种植。但一到冬天，即便盖了薄
膜、做了保暖工作，也无一树苗存
活，“全被冻死，根本不能种活。”

“湛江的气候和海南有些相似，
这里菠萝蜜长得不错，但榴莲还是
种不成功。”陈杰忠说。

陈杰忠还进一步科普说，榴莲
是热带水果，耐寒性比菠萝蜜差很
多，当冬天的气温低于 6℃时会出
现严重的冻害。在我国，如果没有
比海南更热的气候条件，户外环境
下种不活榴莲树。

另有业内人士指出，事实上，普
通人不必着急着花冤枉钱买树苗种
榴莲，有实力的种植公司倒是可以
尝试改良出优质的国产榴莲品种。

3 榴莲国产难度大
自种更是不现实

观点


